

LE ROMAN DE L'HOMME

LE DERNIER GRAND VOYAGE

- EPISODE 11 -

PREGENERIQUE, COMMUN A TOUS LES EPISODES**+ 10:00:06 - VOIX OFF**

C'EST UNE TRES VIEILLE HISTOIRE QUE NOUS ALLONS VOUS RACONTER. ELLE REMONTE A PLUS DE 3 MILLIONS 600 MILLE ANNEES. C'EST "NOTRE" HISTOIRE DE FAMILLE. A L'AUBE DU 3E MILLENAIRE, NOUS AVONS ENTREPRIS DE VOUS LA RAPPORTER SANS INTERRUPTION, DE LA PREHISTOIRE A L'HISTOIRE, DANS L'ORDRE CHRONOLOGIQUE DES DECOUVERTES, TELLE QUE VOUS NE L'AVEZ JAMAIS VUE OU ENTENDUE. C'EST LE ROMAN DE L'HOMME.

TITRE DE LA COLLECTION

LE ROMAN DE L'HOMME

+ 10:00:42 - VOIX OFF

C'EST VOICI QUELQUE 3 MILLIONS 500 MILLE ANS QUE NOTRE PLUS ANCIEN ANCETRE SERAIT APPARU DANS LE RIFT AFRICAIN.

+ 10:00:51 - VOIX OFF

"J'AI PROBABLEMENT ATTRIBUE UN ROLE TROP CONSIDERABLE A LA FORCE, A L'ACTION DE LA SELECTION NATURELLE ET LA PERSISTANCE DU PLUS APTE, MAIS JE CONTINUE A AFFIRMER QUE L'ANCETRE DE L'HOMME EST UN QUADRUPEDE VELU MUNI D'UNE QUEUE ET D'OREILLES POINTUES, PROBABLEMENT ARBORICOLE."

+ 10:01:17 - VOIX OFF

DES QU'IL S'EST MIS DEBOUT, IL A COMMENCE A PROGRESSER DANS TOUS LES DOMAINES SI BIEN QUE, 2 MILLIONS D'ANNEES PLUS TARD, A FORCE DE MARCHER DROIT DEVANT LUI, VERS LE NORD ET VERS L'EST, IL A FRANCHI L'ESPACE OU S'OUVRIRA PLUS TARD LA MER ROUGE. IL A ACCEDE AU CONTINENT EURO-ASIATIQUE. LE TERRITOIRE IMMENSE QUE NOUS AVONS BAPTISE LE VIEUX MONDE EST GRAND OUVERT SUR L'AVENTURE.

+ 10:01:41 - VOIX OFF

QUELQUE 60 000 ANS AVANT NOTRE ERE, IL Y EST CHEZ LUI. IL A OCCUPE TOUT L'ESPACE TERRESTRE. IL NE S'EST ARRETE QUE DEVANT LES OCEANS. ILS LUI ONT SEMBLE UN OBSTACLE INFRANCHISSABLE ET, POURTANT, IL NE PARVIENT PLUS A EN DETACHER SON REGARD.

+ 10:02:02 - VOIX OFF

L'OCEAN, C'EST LA FIN DU MONDE HABITE. C'EST LA LIMITE ABSOLUE. IL NE S'Y RESIGNE PAS PARCE QU'IL EST L'HOMME.

TITRE DE L'EPISODE**LE DERNIER GRAND VOYAGE DE L'HOMME****- VOIX OFF**

"L'HOMME EST UNE CORDE TENDUE ENTRE LA BÊTE ET LE SURHUMAIN, UNE CORDE SUR L'ABÎME. IL EST DANGEREUX DE PASSER DE L'AUTRE CÔTÉ, DANGEREUX DE RESTER EN ROUTE, DANGEREUX DE REGARDER EN ARRIÈRE. FRISSON ET ARRÊT, DANGEREUX. CE QU'IL Y A DE GRAND DANS L'HOMME C'EST QU'IL EST UN PONT ET NON UN BUT."

+ 10:02:55 - VOIX OFF

CE PONT, C'EST SANS DOUTE LA BERINGIE, LE CHEMIN DU GRAND-NORD. JACQUES CINQ-MARS, PREHISTORIEN CANADIEN, L'A EXPLORÉ DES ANNÉES DURANT.

+ 10:03:08 - JACQUES CINQ-MARS

"LE PEUPEMENT DU NOUVEAU MONDE, LA VRAIE DÉCOUVERTE INITIALE DU NOUVEAU MONDE, LA PÉNÉTRATION DE POPULATIONS HUMAINES DANS UN MILIEU QUI ÉTAIT INHABITÉ PAR DES POPULATIONS HUMAINES, SE FAIT DANS LE CONTEXTE DE CE QU'ON APPELLE UN PEU PARTOUT LA TRANSITION ENTRE LE PALEOLITHIQUE MOYEN ET LE PALEOLITHIQUE SUPÉRIEUR. CETTE TRANSITION-LA CORRESPOND, SURTOUT POUR CE QUI EST DE L'EUROPE CENTRALE, DE L'EUROPE DE L'OUEST ET DU PROCHE ORIENT, AUSSI À TOUTE LA QUESTION DE LA TRANSITION ENTRE LES NEANDERTALIENS OU DES POPULATIONS DE TYPE NEANDERTALIEN ET LES GENS, L'HUMANITÉ MODERNE, C'EST-À-DIRE HOMO SAPIENS SAPIENS.

+ 10:03:54 - JACQUES CINQ-MARS

L'HYPOTHÈSE QUE NOUS AVONS ESSAYÉ DE METTRE DE L'AVANT, QUE NOUS TENTONS DE METTRE DE L'AVANT, C'EST QUE NOUS AVONS AFFAIRE ICI À UN PHÉNOMÈNE D'ADAPTATION GLOBALE. C'EST QU'Y A UNE HUMANITÉ ÉMERGENTE, ET JE NE PARLE PAS DE PHÉNOMÈNE BIOLOGIQUE, JE NE M'EN TIENS QU'À L'ARCHÉOLOGIE, QUI S'ÉPARPILLE, À UNE CAPACITÉ DE MOUVEMENT, DONC D'ADAPTATION, BEAUCOUP PLUS EFFICACE, BEAUCOUP PLUS RAPIDE, VRAISEMBLABLEMENT AUTOUR DE 40 000, 50 000 ANS OU PEUT-ÊTRE MÊME UN PEU AVANT.

+ 10:04:36 - VOIX OFF

C'EST SANS DOUTE PAR CE GRAND NORD QUE L'HOMME TENDE D'ABORD DE POSER LE PIED SUR LE CONTINENT BLANC D'EN FACE A LA FOIS SI PROCHE ET SI LOINTAIN ET DONT IL EST SEPRE PAR UN UNIVERS CONFUS DE GLACE ET D'EAU, PARCOURU PAR DES VENTS IMPITOYABLES ET SOUMIS A DES FROIDS TERRIBLES QUI DESCENDENT PARFOIS A 60 DEGRES AU-DESSOUS DE ZERO.

+ 10:05:04 - JACQUES CINQ-MARS

ET TOUT CA EST RELIE EVIDEMMENT AUX REGRESSIONS MARINES DES PERIODES GLACIERES QUI ONT FAIT QUE CE QUI EST MAINTENANT LE DETROIT DE BERING S'EST ASSECHE PENDANT DES MILLENAIRES ET DES MILLENAIRES CREANT UNE VASTE PLAINE DE MILLIERS DE KILOMETRES DE LARGEUR ET CREANT, DE CETTE FACON-LA, UN MILIEU BIEN SPECIAL QUI EST ENCORE AUJOURD'HUI TRES MAL CONNU.

+ 10:05:31 - VOIX OFF

LES PREMIERS HOMMES ONT PEUT-ETRE GUETTE UNE GRANDE GLACIATION QUI TRANSFORMERAIT L'ELEMENT LIQUIDE EN CONTINENT EPHEMERE, AVANT DE SE HASARDER DANS CETTE CONTREE GLACIALE. ELLE A ETE EXPLOREE VOICI MOINS DE 3 SIECLES PAR UN NAVIGATEUR DANOIS. IL S'APPELAIT VITUS BERING. ON A DONNE SON NOM AU DETROIT QUI SEPRE LES DEUX CONTINENTS, ET CELUI DE BERINGIE A LA REGION D'AMERIQUE QU'IL A DECOUVERTE. ECHOUÉ SUR UNE ILE, LORS DE SON DERNIER VOYAGE

+ 10:06:00 - VOIX OFF

EN 1741, PRISONNIER DES GLACES, IL PERIT TRAGIQUEMENT AVEC LA PLUPART DES MEMBRES DE SON EXPEDITION.

+ 10:06:10 - VOIX OFF

AUJOURD'HUI, IL EST ETABLI QUE, 80 ANS PLUS TOT, LE RUSSE DEVNEV L'AVAIT PRECEDE. ON A DONNE SON NOM A L'EXTREME POINTE ORIENTALE DE L'ASIE DU GRAND NORD.

+ 10:06:22 - JACQUES CINQ-MARS

"AUTOUR DE 25 000 ANS, Y AVAIT DEJA DES POPULATIONS HUMAINES QUI CIRCULAIENT DANS LA REGION. INITIALEMENT, C'ETAIT SURTOUT DE LA FAUNE, DES CARIBOUS, DU RENNE MAIS, MELES DANS LA BOITE D'OSSEMENTS, Y AVAIT DU MAMMOUTH, DU SAIGA, DE L'OVIPOS, DU BOEUF MUSQUE, DU CHEVAL, DU LION, DU RENNE, ET TOUT ET TOUT. ET LE 2E ETE, C'A ETE LA DECOUVERTE, EN PLACE, DE QUELQUES PETITS ECLATS DE SILEX. ET SURTOUT, QU'ON A PU DETERMINER QU'Y AVAIT EU UNE PRESENCE HUMAINE

+ 10:07:03 - JACQUES CINQ-MARS

DANS CETTE REGION, DANS CES PETITS GISEMENTS-LA, SUR UNE PERIODE DE TEMPS, ASSEZ LONGUE. MAINTENANT, NOUS SAVONS QUE, PENDANT A PEU PRES 15 000 ANS, QUE DES GENS ONT UTILISE CES PETITS ABRIS-LA, VRAISEMBLABLEMENT COMME HALTE DE CHASSE.

+ 10:07:17 - VOIX OFF

DES LE 2E ETE DE SES RECHERCHES, JACQUES CINQ-MARS A DECELE, DANS LA REGION DU YUKON, AU NORD DE L'ALASKA, LA DOUBLE TRACE QUI PROUVE UNE PRESENCE TRES ANCIENNE DE L'HOMME. L'ALLIANCE DE CES FOSSILES DANS LA BOITE A OSSEMENTS ET DE SES OUTILS. EXACTEMENT COMME L'AVAIT FAIT, UN SIECLE PLUS TOT, BOUCHER DE PERTHES, EN BAIE DE SOMME.

+ 10:07:37 - VOIX OFF

"C'ETAIT LA PREUVE QU'IL Y AVAIT BIEN EU UN HOMME ANTEDILUVIEN, ON NOUS A TRAITES DE FOU."

+ 10:07:52 - VOIX OFF

IL FAUT SALUER CES HOMMES D'AVANT L'HISTOIRE. PARTIS D'ASIE SEPTENTRIONALE, RUDES, COURAGEUX ET INDOMPTABLES ET QUI, POUR LA PLUPART, NE PURENT JAMAIS REVENIR DANS LEUR TERRE D'ORIGINE.

+ 10:08:06 - VOIX OFF

IL Y A ENVIRON 12 000 ANS, UN DEGEL. DES FALAISES DE GLACE ENORMES TOMBERENT A L'EAU, ET LES PONTS DE GLACE QU'ILS AVAIENT EMPRUNTES A L'ALLER S'ENGLOUTIRENT, COUPANT, A DES FAMILLES ENTIERES, LE CHEMIN DU RETOUR.

- JACQUES CINQ-MARS

- Y AVAIT DES GENS DANS LA REGION DES GROTTES DU POISSON BLEU, C'EST-A-DIRE LE NORD DU YUKON, TRES AU NORD DU CERCLE ARCTIQUE, Y A AU MOINS 25 000 ANS. ET, PAR DEFINITION, IL FAUT IMAGINER QUE S'IL Y AVAIT 2, 3 CHASSEURS QUI SE SONT POINTES DANS CETTE REGION-LA POUR UTILISER UN MAMMOUTH FRAICHEMENT TUE, IL FAISAIT PARTIE D'UNE POPULATION.

+ 10:08:54 - JACQUES CINQ-MARS

IL Y AVAIT DES FAMILLES, DONC, SUR UN TERRITOIRE AUSSI VASTE, IL Y AVAIT QUAND MEME PLUSIEURS POPULATIONS, ON PARLE ICI DE LA BERINGIE ORIENTALE, C'EST-A-DIRE LE NORD DU YUKON A L'ALASKA, ET POUR QU'Y AIT UNE PENETRATION AUSSI LOINTAINE VERS L'ORIENT DE LA BERINGIE, C'EST-A-DIRE VERS L'EST, LA ON DOIT SUPPOSER UNE TRES GRANDE ANTIQUITE A CETTE CAPACITE D'ADAPTATION DE CE MILIEU-LA.

+ 10:09:29 - VOIX OFF

ADAPTATION; C'EST LE TERME QU'EMPLOIENT TOUS LES PREHISTORIENS LORSQU'ILS EVOQUENT CES FAMEUX HOMMES DE NEANDERTAL DONT ON DIT AUJOURD'HUI, APRES L'ETUDE D'UNE TRACE D'ADN DANS L'OS DE SON BRAS, QU'IL SERAIT D'AUTRE ESPECE QUE LA NOTRE. C'EST CE MEME TERME, ADAPTATION, QU'UTILISE JACQUES CINQ-MARS POUR QUALIFIER LA VAILLANCE DES HOMMES MODERNES, LES SAPIENS SAPIENS, QUI ONT AFFRONTÉ TOUS LES TOURMENTS DU SEPTENTRION.

+ 10:09:56 - VOIX OFF

AUJOURD'HUI, AVEC TRINEAUX ET CHIENS, LES INUIT TROUVERONT CES VALLEES DE GLACE PARCOURUES DE VENTS POLAIRES, METTANT LEURS PAS DANS CEUX QUI, AUX HEURES ARCHAÏQUES, ONT CONQUIS LE NOUVEAU MONDE. ET SI D'AUTRES ETAIENT PASSES PAR L'AMERIQUE DU SUD? LE PROFESSEUR DENIS VIALOU, NOUS ATTEND A COMARQUE.

+ 10:10:27 - DENIS VIALOU

ALORS LA PREHISTOIRE AMERICAINE EST UNE PREHISTOIRE QUE L'ON A DECOUVERTE PEU A PEU, RECEMMENT. L'AMERIQUE EST VRAIMENT UN NOUVEAU MONDE Y COMPRIS POUR LA PREHISTOIRE. ELLE EST, EN TOUT CAS, PAS TRES ANCIENNE, CETTE PREHISTOIRE AMERICAINE. C'EST QUELQUES DIZAINES DE MILLIERS DE MILLENAIRES. IL Y A BEAUCOUP DE LITIGES, BEAUCOUP DE DISCUSSIONS LA-DESSUS, SUR LE PASSAGE EN BERINGIE. POUR NOTRE PART ET POUR MOI-MEME, AVEC MON EPOUSE QUI EST BRESILIENNE, ET AVEC TOUTE UNE EQUIPE, NOUS TRAVAILLONS EN PLEIN COEUR DE L'AMERIQUE DU SUD.

+ 10:10:57 - DENIS VIALOU

C'EST VERITABLEMENT LE POINT GEODESIQUE. ON EST LA, LOIN DE TOUTE MER. CE COEUR DE L'AMERIQUE DU SUD SE TROUVE DANS UN ETAT BRESILIEN, LE MATO GROSSO. MATO GROSSO, C'EST EN QUELQUES SORTE LA BROUSSE EPAISSE. C'EST PAS L'AMAZONE. ON EST AU SUD DU BASSIN AMAZONIEN.

+ 10:11:21 - VOIX OFF

LE CAP HORN, LA TERRE DE FEU. C'ETAIT LA, AU COURS D'UNE ESCALE DU BEAGLE QUE CHARLES DARWIN AVAIT EU L'INTUITION, EN VOYANT LES INDIGENES, DE LA THEORIE DE L'EVOLUTION.

+ 10:11:32 - DENIS VIALOU

POURQUOI ET QUAND LES HOMMES SONT-ILS VENUS LA? ET C'EST LE DEBAT, L'OBJECTIF SCIENTIFIQUE DE CETTE MISSION, FRANCAISE ET BRESILIENNE, QUE DE METTRE EN VALEUR CES PREMIERS PEUPELEMENTS. IL SE TROUVE QUE LA, DANS PLUSIEURS SITES, MAIS DANS UN SITE PARTICULIER, ON A MIS EN EVIDENCE DES OCCUPATIONS PREHISTORIQUES QUI VONT AU-DELA DE 10 000 ANS ET MEME JUSQU'A 25 000 ANS, POUR NOUS, MAINTENANT, DANS MATTO GROSSO, CE QUI EST UNE TRES GRANDE DECOUVERTE QUANT A L'ANCIENNETE, MAIS J'ATTACHE PAS UN PRIX PARTICULIER AU NOMBRE D'ANNEES, MAIS C'EST VRAI QUE C'EST INTERESSANT; MAIS SURTOUT, CE QUI EST TOUT A FAIT INTERESSANT, C'EST QUE CET HOMME-LA, CE CHASSEUR, A ETE CHASSEUR ENTRE AUTRES D'UNE FAUNE DISPARUE, CE QUE L'ON APPELLE LA MEGAFaUNE.

+ 10:12:20 - DENIS VIALOU

ET EN L'OCCURRENCE, DANS UN DES SITES QUE NOUS FOUILLONS, ON A DECOUVERT DES RESTES OSSEUX D'UN GLOSSOTHERIUM, NOM BARBARE. EN TRADUIT EN TERME ACTUEL, CE SERAIT UN PARESSEUX GEANT. ET CET ANIMAL A ETE CHASSE DANS CETTE REGION CENTRALE DE L'AMERIQUE DU SUD. ET C'EST TOUT A FAIT INTERESSANT PARCE QUE CELA MET EN

EVIDENCE L'INTENSITE DES PEUPEMENTS LOIN DE TOUT. EN ETANT AU CENTRE, ON EST TOUJOURS LOIN DE TOUT, MALGRE LES APPARENCES GEOMETRIQUES

+ 10:12:50 - DENIS VIALOU

ET EN L'OCCURRENCE EN AMERIQUE DU SUD, IL A FALLU ARRIVER LA; TRAVERSER CE BASSIN AMAZONIEN; S'ENGOUFFRER LE LONG DES FLEUVES ET DANS DES REGIONS MONTAGNEUSES. C'EST UNE PREHISTOIRE QUI EST VERITABLEMENT TOUTE NOUVELLE POUR NOUS ET QUI NOUS CONFRONTE A CE PEUPEMENT FULGURANT DU CONTINENT AMERICAIN PAR LES SAPIENS DEPUIS PEUT-ETRE UNE CENTAINE DE MILLIERS D'ANNEES, ON EN SAIT RIEN MAIS DEPUIS SUREMENT UNE QUARANTAINE DE MILLIERS D'ANNEES.

+ 10:13:16 - VOIX OFF

SUD OU NORD? L'INTERROGATION DEMEURE. LES HYPOTHESES AVANCEES SE CONTRARIENT ET DEROUTENT L'ANALYSE. SAURA-T-ON UN JOUR D'OU ILS SONT VENUS ET QUAND? RESTE AUSSI LA POSSIBILITE, QU'ON JUGE TOUJOURS IMPROBABLE, D'UNE NAISSANCE MULTIPLE:

+ 10:13:35 - VOIX OFF

L'HOMME SERAIT APPARU EN PLUSIEURS LIEUX DE NOTRE PLANETE. ET DES LORS, NOS CERTITUDES ACTUELLES SERAIENT EBRANLEES. MAIS, DE TOUTE FACON, IL DEMEURE ENCORE UN CONTINENT INVISIBLE POUR L'HOMME ARCHAÏQUE, OU QU'IL SE TROUVE, AU BORD DE N'IMPORTE QUELLE MER, C'EST L'AUSTRALIE. SON PEUPEMENT SE FAIT A PEU PRES AU MEME MOMENT QUE CELUI DE LA BERINGIE. LA MEME RAGE DE TOUT CONNAITRE, DE TOUT EXPLORER, LE HASARD? LA PROVIDENCE? L'AUSTRALIE, CONTRAIREMENT A L'AMERIQUE, NE FUT JAMAIS RELIEE AU CONTINENT ASIATIQUE. MAIS DURANT LES PERIODES GLACIAIRES, L'EAU S'EST CONCENTREE AUX POLES SOUS FORME DE GLACE ET, PARTOUT AILLEURS, PAR VOIE DE CONSEQUENCE, LE NIVEAU DES MERS A BAISSÉ. C'EST, POUR NOS ANCESTRS, L'OCCASION D'EXPLORER DE NOUVEAUX RIVAGES, D'ATTEINDRE LES ILES INDONESIENNES ET DE SE RAPPROCHER PEUT-ETRE DE L'AUSTRALIE. NOUS SOMMES ALLES INTERROGER LE PROFESSEUR VANDERMEERSCH (PREHISTORIEN).

+ 10:14:36 - BERNARD VANDERMEERSH

DONC, POUR QUE LES HOMMES AILLENT EN AUSTRALIE, ILS ONT DU FRANCHIR UN BRAS DE MER. C'EST VRAI QUE, PENDANT LA PERIODE QUATERNAIRE, AU MOMENT, DISONS, DES GRANDES GLACIATIONS, LE NIVEAU DE LA MER BAISSAIT CONSIDERABLEMENT ET LES ILES DU SUD-EST ASIATIQUE, JAVA, TIMOR, TOUT CA, ETAIENT RELIEES AU CONTINENT. C'EST VRAI AUSSI QUE LA NOUVELLE-CALÉDONIE ETAIT RELIEE A L'AUSTRALIE, MAIS ENTRE LES DEUX, Y AVAIT QUAND MEME UN BRAS DE MER DE PLUSIEURS DIZAINES DE KILOMETRES. IL A FALLU QU'IL SOIT FRANCHI. ALORS, LA QUESTION... Y A PLUSIEURS QUESTIONS QUI SE POSENT. D'ABORD, QUAND IL A ETE FRANCHI? VOUS LE SAVEZ PROBABLEMENT, DES DECOUVERTES RECENTES VIENNENT D'ETRE PRESENTEES, ANNONCEES, QUI PERMETTENT D'ENVISAGER UN PEUPEMENT DE L'AUSTRALIE

BEUCOUP PLUS ANCIEN QU'ON NE LE CROYAIT. AU MOINS DE 60 000, 70 000 ANS, PROBABLEMENT MEME PLUS. LA 2E QUESTION, C'EST DE SAVOIR QUI EST ARRIVE EN AUSTRALIE. ON NE LE SAIT PAS. LE PLUS ANCIEN FOSSILE AUSTRALIEN A 30 000 ANS. DONC, Y A, POUR LE MOMENT, TOUTE UNE PERIODE POUR LAQUELLE ON A RIEN. LA 3E QUESTION, C'EST NON PAS COMMENT, PARCE QU'ILS L'ONT FAIT FORCEMENT EN TRAVERSANT UN BRAS DE MER, DONC, ILS ONT DU AVOIR, JE DIRAIS PAS DES BATEAUX, MAIS, EN TOUS LES CAS, UN MOYEN DE NAVIGATION AUSSI FRUSTE SOIT-IL.

+ 10:16:02 - BERNARD VANDERMEERSH

MAIS, UNE AUTRE QUESTION QUI SE POSE, C'EST: POURQUOI? ON IMAGINE QUE LA DENSITE DE POPULATION, EN ASIE DU SUD-EST, A CETTE EPOQUE-LA, OU Y AVAIT DES PETITES BANDES DE CHASSEURS, CUEILLEURS, CETTE DENSITE DEVAIT PAS ETRE CONSIDERABLE. POURQUOI DES GENS ONT-ILS EPROUVE LE BESOIN DE PASSER EN AUSTRALIE, ALORS QUE, TRES CERTAINEMENT, QUAND ILS ETAIENT AU BORD DE LA MER, ILS NE VOYAIENT PAS LE CONTINENT AUSTRALIEN.

+ 10:16:36 - BERNARD VANDERMEERSH

LES HOMMES ONT PEUPLE L'AUSTRALIE MALGRE EUX, EN QUELQUE SORTE. PARCE QUE, IMAGINEZ QUE TOUTES LES TERRES, JAVA, SUMATRA, TIMOR, TOUTES CES ILES DE L'ASIE DU SUD-EST ETAIENT RELIEES AU CONTINENT. ET PUIS, A UN CERTAIN MOMENT, LE NIVEAU DES MERS REMONTE. C'EST-A-DIRE QUE DES ILES SE FORMENT. ET PEUT ETRE QUE DES HOMMES ETAIENT SUR CES ILES. MEME ASSEZ PROBABLEMENT. ET IL Y A DES ILES QUI DIMINUENT DE PLUS EN PLUS. ET PEUT-ETRE QUE, PAR CONTRAINTE, CERTAINS GROUPES HUMAINS ONT ETE, A UN MOMENT DONNE, OBLIGES DE PARTIR VERS D'AUTRES, ILES ET QU'ILS ONT PU, A CE MOMENT, CONSTRUIRE DES RADEAUX, TOUT CE QUE VOUS VOULEZ, ET SIMPLEMENT ETRE ENTRAINES VERS L'AUSTRALIE. DONC, IL SE PEUT QUE LE PEUPEMENT AIT ETE, SI JE PUIS DIRE, PASSIF, ET NON PAS LE RESULTAT, DISONS, D'UNE RECHERCHE DE NOUVEAUX TERRITOIRES. CE QU'IL FAUT SAVOIR AUSSI, C'EST QUE S'ILS NE VOYAIENT PAS L'AUSTRALIE, DE L'AUTRE COTE DU BRAS DE MER, QUAND ILS SE DEPLACAIENT SUR L'EAU, ILS VOYAIENT L'AUSTRALIE

+ 10:17:50 - BERNARD VANDERMEERSH

AVANT DE PERDRE DE VUE LE CONTINENT ASIATIQUE D'OU ILS ETAIENT PARTIS. C'EST PEUT-ETRE QUELQUE CHOSE QUI EST IMPORTANT DANS LA PERSPECTIVE D'UN VERITABLE PEUPEMENT. ALORS, ON SAIT, DE MIEUX EN MIEUX QUAND L'AUSTRALIE A ETE PEUPLEE. ON NE SAIT PAS ENCORE EXACTEMENT PAR QUI. LES PLUS ANCIENS AUSTRALIENS QUE L'ON AIT SONT LEURS DESCENDANTS DIRECTS, C'EST CLAIR, MAIS ON N'A PAS LES PREMIERES TRACES DE PEUPEMENT. MAIS SURTOUT, ON NE SAIT PAS COMMENT NI POURQUOI. DONC, ON PEUT TOUJOURS ESSAYER D'ECHAFAUDER DES HYPOTHESES ET DE SE DEMANDER QUELLE A ETE GLOBALEMENT LA DYNAMIQUE DE CE PROCESSUS.

+ 10:18:34 - MARCEL JULLIAN

- EST-CE QU'Y A UN GRAND EFFORT MODERNE, ACTUEL, EN AUSTRALIE, POUR LA RECHERCHE DES PREMIERS AUSTRALIENS?

+ 10:18:41 - BERNARD VANDERMEERSH

- AH OUI! LES AUSTRALIENS, VIA LA PREHISTOIRE AUSTRALIENNE, EST UNE PREHISTOIRE TRES DEVELOPEE. ILS SONT TRES ACTIFS. IL FAUT PAS OUBLIER QUE L'AUSTRALIE, C'EST GIGANTESQUE. DONC, ILS ONT... ET C'EST PAS TRES PEUPLE ENCORE. DONC Y A PAS UNE DENSITE DE CHERCHEURS COMME VOUS EN TROUVEZ EN PERIGORD.

+ 10:19:01 - MARCEL JULLIAN

- CE SONT LES SEULS OU A PEU PRES, AU MONDE, QUI SONT SURS QU'ON EST VENU D'AILLEURS PAR UN MOYEN NAUTIQUE.

+ 10:19:09 - BERNARD VANDERMEERSH

- POUR CES PERIODES-LA, OUI.

- MARCEL JULLIAN

- ON NE POUVAIT Y ALLER AUTREMENT QU'EN...

- BERNARD VANDERMEERSH

- NON! ON A TOUJOURS PENSE QUE LA NAVIGATION AVAIT COMMENCE IL Y A SEULEMENT QUELQUES MILLIERS D'ANNEES! PEUT-ETRE UNE DIZAIN DE MILLIERS D'ANNEES. ON PENSE A LA MEDITERRANEE OU ON A BEUCOUP D'INFORMATIONS. LE PREMIER PEUPEMENT DE CHYPRE. MAIS LA, C'EST DES DIZAINES ET DES DIZAINES DE MILLENAIRES! ALORS, ON S'INTERROGE SUR LES TECHNOLOGIES NECESSAIRES POUR AFFRONTER LA MER. MAIS ON FAIT RIEN.

- VOIX OFF

- LES AUSTRALIENS SONT LES SEULS AU MONDE DONT ON SOIT SUR QU'ILS SONT VENUS D'AILLEURS ET PAR UN MOYEN MARITIME. C'EST LA GRANDE NOVATION. L'HOMME, POUR LA PREMIERE FOIS, EMPLOIE UN CHEMIN D'EAU.

+ 10:20:05 - VOIX OFF

COMME POUR DONNER PLUS PIQUANT A CES MONDES D'INTERROGATIONS, VOILA QUE, TOUT RECEMMENT, ON TROUVE UN CERTAIN SQUELETTE ENCOMBRANT AU BEAU MILIEU DE L'AMERIQUE. SERAIT-IL APPARU LA OU SERAIT-IL VENU DU SUD OU DU NORD? LA QUESTION EST POSEE A JACQUES CINQ-MARS.

+ 10:20:24 - JACQUES CINQ-MARS

- A PEINE QUELQUES SEMAINES, A ETE DECOUVERT UN SQUELETTE SUR LES RIVES DE LA RIVIERE COLUMBIA, DANS LE NORD-OUEST DES ETATS-UNIS. UN BEAU SQUELETTE, BIEN CONSERVE, PRESQUE COMPLET. C'EST UNE CHOSE QUI EST ASSEZ RARE. UN INDIVIDU MALE, PARAIT-IL, QUI ETAIT DECEDE ASSEZ RAPIDEMENT SEMBLE-T-IL, SUITE A UN ACCIDENT DE

GUERRE OU... Y AVAIT UNE POINTE DE FLECHE DANS LE BASSIN. ILS ONT TROUVE UNE POINTE DE SILEX FICHE DANS UN OS DU BASSIN.

+ 10:20:53 - JACQUES CINQ MARS

SEMBLE-T-IL QUE LES GENS QUI L'ONT EXAMINE, LES CHERCHEURS QUI L'ONT EXAMINE, ONT DETERMINE QUE C'ETAIT UN MAL D'UNE CINQUANTAINE D'ANNEES, CHOSE QUAND MEME ASSEZ RARE QUAND ON PENSE A L'ESPERANCE DE VIE DES POPULATIONS ABORIGENES D'AUTREFOIS.

+ 10:21:16 - JACQUES CINQ-MARS

UNE DES CARACTERISTIQUES QUI A ETE OBSERVEE, C'EST QUE C'A ETE TRES RAPIDEMENT MENTIONNE. TOUT CA, C'A ETE RECUPERE PAR LES JOURNAUX LOCAUX, C'EST QUE L'INDIVIDU AVAIT DES CARACTERISTIQUES CAUCASOIDES. AUTREMENT DIT, IL Y AVAIT DES ELEMENTS SUGGERANT QUE C'ETAIT UN BLANC, AU SENS TRES, TRES LARGE DU TERME, LA. ET ON A MEME CRU, A CAUSE DE CES CARACTERISTIQUES LA, QUE C'ETAIT VRAISEMBLABLEMENT UN DES COLONS AMERICAINS QUI S'ETAIT POINTE DANS LE NORD-OUEST ET QUI S'ETAIT FAIT REGLER SON COMPTE PAR UN AUTOCHTONE LOCAL. SAUF QUE L'ECHANTILLON QUI AVAIT ETE ENVOYE, QUI AVAIT ETE PRELEVE SUR LE SQUELETTE ET ENVOYE EN LABORATOIRE, EST REVENU AVEC UNE DATATION DE 9 300 ANS, CE QUI EN FAIT UN DES PLUS ANCIENS SQUELETTES HUMAINS,

+ 10:22:06 - JACQUES CINQ-MARS

EN AMERIQUE DU NORD. Y EN A PAS TELLEMENT, Y EN A PEUT-ETRE UNE VINGTAINE QUI DATENT A PEU PRES DE CETTE EPOQUE-LA. ET UN DES MIEUX CONSERVES, SINON LE MIEUX CONSERVE. A CAUSE D'UNE SERIE DE LOIS RECENTES, AUX ETATS-UNIS, LES AUTOCHTONES LOCAUX ONT EXIGE LA RESTITUTION DU SQUELETTE POUR FIN D'INHUMATION, ETC. ET LA GUE-
GUERRE IDEOLOGIQUE, SCIENTIFIQUE, MEDIATIQUE, A COMMENCE TRES RAPIDEMENT. CA S'EST REPANDU A L'ECHELLE DE L'AMERIQUE DU NORD. Y A MEME UN PROCES, VRAISEMBLABLEMENT, QUI VA SE FAIRE. LES CHERCHEURS EXIGEANT LEUR DROIT DE REGARD POUR FINS DE RECHERCHE, LES AUTOCHTONES EXIGEANT LE DROIT A LA RESTITUTION, C'EST PAS REGLEE, C'EST EN COUR.

+ 10:23:09 - JACQUES CINQ-MARS

ON PEUT DONC AFFIRMER QUE L'INDIVIDU EST VRAISEMBLABLEMENT UN ANCIEN AUTOCHTONE, DATANT DE 9 300 ANS, ET QUI PARTICIPE D'UN MOUVEMENT DE POPULATION PEUT-ETRE RELIE AU PEUPEMENT TRES ANCIEN DE L'AMERIQUE, MAIS TRES CERTAINEMENT DATANT D'AVANT 10 000 OU 12 000 ANS.

+ 10:23:34 - VOIX OFF

- ET DANS TOUT CA,
OU EST LE CADAVRE?

- JACQUES CINQ-MARS

- SEMBLE-T-IL QUE LE SHERIF LOCAL A CHARGE DE LE SURVEILLER JUSQU'A CE QUE LES JUGES DE LA COUR... ILS ONT MIS LE MONSIEUR EN PRISON.

+ 10:23:53 - VOIX OFF

VERS 1847, LORSQU'ON TROUVE LE FAMEUX SILEX EN BAIE DE SOMME, IL NE RESTE POUR AINSI DIRE PLUS DE TERRE INCONNUE SUR NOTRE PLANETE. ON SAIT, A PRESENT, QU'APRES S'ETRE ARRETE EN MESOPOTAMIE QUELQUE 5 000 ANS AVANT NOTRE ERE, NOTRE ANCETRE A FRANCHI LE PORCHE NEOLITHIQUE POUR POURSUIVRE UNE MARCHE QUI SEMBLE ETERNELLE. IL S'EST, DE NOS JOURS, LANCE DANS L'EXPLORATION DU COSMOS. ON DIRAIT QU'UNE FORCE L'ENTRAINE TOUJOURS PLUS LOIN ET POURTANT...

GENERIQUE DE FIN